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那时我们还年轻
!!!在启东参加肝癌研究的往事

杨秉辉 !复旦大学附属中山医院"上海
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摘 要!作者曾经作为上海市赴启东医疗队的一员"参加了启东早期肝癌防治研究工作% 从自己
和启东一批年轻好学的防治人员共同抗击肝癌的经历"见证了启东肝癌防治现场病因&诊断和治
疗的开创性工作和发展%
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多年前"当我还是个医学生的时候"内科学

书本关于肝癌的介绍就是 (肝癌是我国常见的恶性

肿瘤)%

D&

年前的
$OFO

年"中国正处在(文化大革

命)动乱之中"我们能得到的惟一与业务相关的信息

是周恩来总理的指示*要攻克癌症%于是中山医院成

立了(肿瘤小组)"明确今后

的专攻方向为肝癌后来改

名为 (肝癌小组)% 由于在

(文革) 前我曾跟随当时中

山医院院长林兆耆教授做

过肝癌的医疗工作"于是被

编入小组成为其中的成员

之一%

在(肝癌小组)经管的

病房中"经常有来自江苏启

东的肝癌患者"这让我们将

(肝癌)与(启东)联系了起

来% 年轻人好奇"总想一探

究竟" 终于在那年夏秋之

交"我与同事蔡廼绳医生带

着中山医院(革委会)的介

绍信从上海十六铺码头出

发" 乘了一夜的小火轮"来

到江苏启东这个陌生地方% 记得当时的汇龙镇就只

有一条不宽的街道"街道两边有几间平房店铺"几乎

没有机动车辆"用于载客的不是黄包车&也不是三轮

车"而是一种用后座载人的叫做(二等车)的脚踏车%

与上海的(革命)气氛相比"启东明显显得冷落%

左起*启东肝癌防治研究所陈建国研究员&和合医院的(肿瘤医生 )黄谨逵 &

本文作者杨秉辉教授&南通大学附属医院于志坚教授

杨秉辉教授在当年启东同事的陪同下访问曾经工作过的和合卫生院"现启东市第四人民医院$
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启东卫生局接待我们的是一个稍见瘦小的中年

男性!后来知道他是当地卫生系统人称"小老沈#的

人$ "小老沈%问&'你们要来搞钩端螺旋体病( %当得

知我们是来了解当地是否肝癌高发时!)小老沈%并

不肯定地回答说&"好像是多%$在查阅了转外地医疗

的登记簿后!明确了转上海医疗的确实大多是肝癌$

这次的调查是我们认识启东肝癌之始! 至少也证明

启东肝癌确实很多!但这个"多%字!对启东当地卫生

行政部门来说却没有具体数据说明$

$&'$

年!为使"攻克癌症%的号召得到进一步的

落实!以中山医院*肿瘤医院*肿瘤研究所*上海第一

医学院卫生系及中国科学院上海生化所* 细胞所的

医疗*科研人员组成的"上海医疗队%到启东"接受贫

下中农再教育!为贫下中农服务%$后来!江苏省也同

样派出了医疗队来到启东与我们"并肩作战%$ 医疗

队的队部设在汇龙镇! 医疗队员要经常到队部来开

会*汇报*交流*学习$为了支持*配合医疗队的工作!

启东当地卫生行政部门也组织了相当的医疗* 研究

力量!与上海*江苏两支医疗队通力合作$

几乎就在那年! 前苏联科学家阿贝律夫发现肝

癌患者血中存在甲胎蛋白! 经过试用后我们也证实

甲胎蛋白确实能用于肝癌诊断! 于是想到可否将甲

胎蛋白用于启东的肝癌"普查%$ 这个想法得到了启

东当地卫生部门的支持! 于是肝癌普查成了医疗队

的主要任务$除了肝癌普查工作!医疗队员也会看一

些普通门诊!有空还会给当地的医务人员做些"抗生

素的临床应用%之类的讲座!颇受欢迎$ 当地民众有

病都喜欢找"上海医生%"识一识%!时间久了!我们也

会用一些当地的方言问病史! 如& 头爿昏吧 +头昏

吗,( 脚骨郎酥吧 +两脚发软吗,( 真是与贫下中农

)打成了一片%$

我于
$&'!

年
!

月参加上海医疗队到启东)深入

基层%!吃*住都在和合公社卫生院中!当时的住宿条

件十分简陋!最初的房间是以篱笆做间隔的!房子好

像是芦苇泥巴墙的瓦房!具体有些记不清楚了$除了

化验室是独立间!工作区*生活区好像也没有明确的

分隔$ 那时没有计算机!所有工作都是手工进行!肝

癌普查的数万份资料都记录在一张张卡片上! 分析

统计时就抄录在一张张大纸上!挨个儿点数统计$伙

食也甚简单!一种叫做)盐荠汤%的咸菜汤是经常有

的$ 卫生局的负责人)大老沈%---沈万高同志对肝

癌研究是着力支持的! 只要是在能力范围内他总是

有求必应!甚至被大家称为"肿瘤局长%$"肿瘤局长%

对来研究肝癌的医疗队还是十分照顾的! 经常设法

改善伙食!每到有医疗队员返沪!他也总会弄些海蜇

皮等当时十分稀缺的海产品让大家带上$

当时的现场条件虽然艰苦!但是大家团结协作!

上海的*江苏的医疗队员!启东当地的医疗*科研人

员!做流行病调查的*做肝癌普查的*做肝癌手术的*

用中药治疗的! 大家亲密无间地在肝癌研究领域里

做着"拓荒%性工作$之所以称为"拓荒%性的工作!是

因为那时学术界* 甚至国际学术领域中对肝癌的流

行情况*病因*早期诊断*治疗等都知之甚少$据我个

人所知! 那个时期启东的肝癌研究至少在以下几个

方面属于开创性的$

!

流行病学研究证明& 启东及其附近的长江入

海口地区为我国肝癌高发地区!而在"高发区%内尚

有相对的低发点!肝癌的这种地理分布特点!为病因

学研究提供了良好的基础$

"

关于乙型肝炎* 黄曲霉毒素与肝癌关系的研

究加深了对肝癌病因的认知! 而关于饮水污染与肝

癌关系的研究更属首创! 极大地丰富了肝癌病因学

研究的内容$ 在著名流行病学家苏德隆教授领衔发

表* 以启东流行病学资料写成的关于饮水污染与肝

癌发病关系研究的论文后!国际著名的.柳叶刀/杂

志对此进行了评论!我国肝癌预防七字方针)防霉*

改水*防肝炎%也是在此基础上形成的!在我国肝癌

的预防* 甚至农村饮水卫生的改进工作中起了重要

的作用0

#

虽然在上海的杨浦* 闵行等地的工厂中已开

始通过检测甲胎蛋白普查肝癌! 但大规模的高发区

人群筛查则始自启东$ 启东的肝癌普查工作证明了

甲胎蛋白在肝癌早期诊断中的价值! 并首创了微量

血的采血和检测方法! 提高了受检人群的依从性$

$&'!

年! 我将启东与上海两地的肝癌普查资料汇

总*用)中国肝癌研究组%的署名写成)

())*+,-.+/0 /1
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%一文!第二年由上海肿瘤医

院俞鲁谊教授在意大利波伦亚召开的第二届国际癌

症预防和早期诊断大会上报告! 为我国肝癌早期诊

断研究在国际上最早的报告! 也是国际上最早的关

于肝癌筛查工作报告$
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作者简介

杨秉辉 男!复旦大学上海医学院内科学教授"博士生导师#

$&'!

年毕业于前上海第一医学院医疗系!毕业后任职于附属中山医院!从事

内科诊疗及肝癌临床研究工作$ 曾因%小肝癌的诊断和治疗&获国家科

学技术进步奖一等奖
($&)*

年!第
+

完成人
,

!%肝癌二级预防的评价&获

上海市科学技术进步奖二等奖
(!%%$

年!第
$

完成人
,

等多项奖励$ 著有

'肝胆肿瘤学("'原发性肝癌的研究与进展("'现代内科学进展("'全科

医学概论(等专著十余部!在国内外发表第一作者学术论文
$-%

余篇$

曾任复旦大学附属中山医院院长"上海市科协副主席"中国抗癌协

会肝癌专业委员会主任委员" 中华医学会全科学会主任委员等职$

$&.!/#&.-

年曾参加上海赴启东医疗队!在启东参加肝癌防治工作$

!

我国肝癌外科手术切除始于
!%

世纪
*%

年

代!但由于早期诊断困难!能手术治疗的病例有限!

启东的大规模肝癌普查发现了许多早期肝癌病例!

积累了许多肝癌手术切除的经验" #普查$早期发

现$手术切除%的模式明显地改善了肝癌的预后!也

为日后我国关于&小肝癌%的研究打下了基础"

当然! 这些仅仅是启东肝癌研究开创时期的部

分工作!还有其他许多工作都是值得铭记的"

医疗队在启东的工作是临时的! 启东当地同志

们的坚持才是最可贵的" 启东从事肝癌研究'治疗的

同志们组成了启东肝癌防治研究所! 继续在这块被

肝癌肆虐的土地上!为了家乡父老'也为了中国与世界

的抗癌事业!与&癌中之王%奋战!取得了丰硕的成果(

记得那年)

#&.!

年*我
+-

岁!上海+江苏医疗队

里年龄稍长的汤钊猷医师等也不过
-%

多岁!启东的

同行们则更年轻! 从事流行病学调查的李文广医师

大约与我同岁!外科的黄兴耀医师'内科的张宝初医

师'王墨荣医师当时都不到
+%

岁!于志坚医师则刚

刚大学毕业,朱源荣'陈建国医师就更年轻了,真的!

&那时我们还年轻%,但在&文化大革命%的年代中!能

够以十分简陋的条件开拓了启东的肝癌研究工作!

我认为是值得记述的,

我本人只参加了启东肝癌研究初创时期一年多

的工作!却获益匪浅, 启东的同道们则坚持至今, 许

多同志为此奉献了毕生的精力! 辛勤的劳动也换来

了丰硕的成果,据我所知!依托肝癌高发区的研究优

势!启东的同道们在肝癌与肝炎关系'乙肝疫苗预防

肝癌'肝癌遗传因素'硒在肝癌发病中的干预性等方

面的研究都取得了丰硕的成果,

启东肝癌防治研究所创建至今已经
-%

年了!

-%

年来研究所的同志们在肝癌研究领域中向启东人

民'抗癌事业交出了一份满意的报告,如今我们已不

再年轻! 但随着国家对医疗卫生事业支持力度的加

大!以及启东肝癌防治研究所同道们的不懈努力!启

东的肝癌防治研究必定能取得更大的成就, 我们期

待着--
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